

# le dossier



La brocante, un phénomène qui prend de plus en plus d'ampleur

## Les plus belles brocantes de la région

Avec le printemps, revoilà le temps de la chine. Les amateurs d'objets anciens retrouvent le chemin des brocantes et vide-greniers à la recherche de nouvelles trouvailles. Tour d'horizon non exhaustif des incontournables de la région.

[ Texte : Joëlle Porcher. Photos : Thierry Pons, Idriss Bigou-Gilles et DR. ]

**C'**est une tendance qui commence à s'inscrire dans le temps : la nécessité de faire des économies et/ou de bonnes affaires incite de nombreuses personnes à faire des brocantes et vide-greniers, aussi bien comme vendeur que comme acheteur. On vend, on achète et parfois, on découvre des objets improbables dont on ne connaît pas toujours l'utilité ! En France, on compte près de 50 000 manifestations de ce type par an. L'Occitanie n'échappe pas à ce phénomène.

### ARIÈGE

#### Saverdun |

Tous les samedis matins, sur le Champ de Mars, 60 exposants déballetent leurs trouvailles sous les yeux curieux des passants et acheteurs potentiels. Une initiative que l'on doit à l'association Une Brocante d'Autrefois qui s'est donné pour mission d'animer la commune depuis 2014. Elle organise aussi des vide-greniers dans les quartiers.

Samedi matin. Champ de Mars

#### Pamiers |

Le dimanche matin, à Pamiers, c'est place de la République qu'il faut aller si on veut chiner. Implantée là depuis plus de 20 ans, organisée par l'Association des commerçants, la brocante est ouverte aux particuliers comme aux professionnels. Au fil des ans, elle est devenue la balade incontournable du dimanche, de 8h à 13h.

Dimanche matin,  
Place de la République

#### Mirepoix |

Dans la bastide médiévale, une date à retenir : celle du week-end de la Pentecôte. La 43<sup>e</sup> foire à la brocante de printemps attend ses visiteurs autour de la place du Maréchal Leclerc avec de





La brocante des allées François-Verdier à Toulouse

• • •

nombreux exposants. Meubles et objets anciens s'offrent à la convoitise des chineurs et les collectionneurs pourront découvrir des merveilles parmi les cartes postales et affiches anciennes.

**Du 8 au 10 juin**

## AUDE

### Limoux |

Dans la Haute-Vallée de l'Aude, Limoux accueille la brocante de Printemps avec une cinquantaine d'exposants qui viennent débiter livres, cartes postales, bibelots, linge ancien, mais aussi des meubles et des objets vintage, de plus en plus prisés, sur l'avenue Fabre d'Eglantine.

**27-28 avril**



### Lagrasse |

Dans le très joli village de Lagrasse, célèbre pour son Banquet du Livre, quatre brocantes sont organisées chaque année à l'initiative du Comité des Fêtes. Les prochaines dates sont les 9 juin, 7 juillet, 11 août et 8 septembre. Cette année, une cinquième date est venue s'ajouter, celle du 26 mai pour la fête de l'école. Une occasion de plus de trouver l'objet rare ou tout simplement celui qui nous fait envie.

**26 mai, 9 juin, 7 juillet,  
11 août et 8 septembre**

## AVEYRON

### Najac |

Dans ce village classé parmi les Plus Beaux Villages de France, une brocante traditionnelle a lieu, immuablement le 14 juillet et le 15 août. Bien achalandée, elle attire les chineurs du secteur mais aussi les touristes en vacances dans le coin. Ils peuvent flâner en examinant les trésors proposés par une centaine d'exposants.

**14 juillet et 15 août**

### Villefranche-de-Rouergue |

Une fois par mois, de mai à septembre, une très belle brocante prend place dans le centre historique de Villefranche-de-Rouergue, promenade Guiraudet et dans les jardins de l'Hôtel de ville. Et cela depuis plus de trente ans. Les exposants, uniquement des brocanteurs profession-

nels, viennent de l'Aveyron et des départements voisins mais aussi, pour certains, de bien plus loin. Ils proposent argenterie, vaisselle, cartes postales anciennes, monnaies, mais aussi des tableaux. Des restaurateurs d'œuvres d'art, présents sur place, expliquent aux acheteurs comment redonner une seconde jeunesse à leurs acquisitions.

**De mai à septembre**

### Lanuejols |

C'est la plus ancienne foire à la brocante du département. Elle en est à sa 43<sup>e</sup> édition et attire chaque année un public plus nombreux. Elle se déroule place du Couvent et place du Foirail et reçoit 85 exposants en moyenne, tous professionnels. Elle a lieu le 1er mercredi du mois d'août.

**7 août**

## GARD

### Uzès |

Tous les dimanches matins, le stade de rugby et les boulevards circulaires d'Uzès accueillent le marché aux puces. Au 14 juillet, c'est sur la Promenade des marronniers que se déroule la grande foire à la brocante avec une centaine de stands qui proposent aux amateurs une belle sélection de verres, poteries, bijoux anciens, tableaux, statuettes, etc.

**Dimanche matin : route de Nîmes  
14 juillet : promenade des Marronniers**

## La différence entre brocante, vide-grenier et marché aux puces

Un point commun ? Vous allez y acheter des objets plus ou moins anciens qui ont déjà servi. La différence ? Le statut du vendeur et la valeur des biens vendus.

Une brocante est un marché de professionnels. Ils doivent être inscrits au registre du commerce, paient un droit de place et doivent pouvoir vous donner des garanties sur les objets achetés.

Le vide-grenier est organisé par des particuliers ou des associations. Les vendeurs paient une petite somme pour avoir le droit de débiter leur marchandise (il ne peut théoriquement pas s'agir d'objets neufs). Ils vendent des objets personnels ; il arrive toutefois que des brocanteurs soient admis pour attirer un public plus nombreux. Les sommes demandées sont souvent très faibles : 1, 2, 5 ou 10€.

Les particuliers ne peuvent pas participer à plus de deux vide-greniers par an et par personne. Du côté des organisateurs, il faut déclarer l'événement en mairie au moins 3 mois avant s'il a lieu sur le domaine public (une place, une rue, une école) et 15 jours avant s'il a lieu dans un lieu privé : jardin, garage. Il faut adresser une demande préalable de vente au débarras à la mairie.

Quant au marché aux puces, il est assimilable à une brocante.



comme aux exposants professionnels, cette manifestation n'accepte pas les vêtements (sauf s'ils sont vraiment vintage et datent d'avant 1970), le matériel électrique, les objets neufs et les produits alimentaires. Cela pour garder un «esprit brocante» qui fait sa réputation depuis plus de 10 ans.

**Samedi matin, esplanade des Arènes**

## GERS

### Lecture |

Drôle de destin pour le Château des Comtes d'Armagnac, devenu hôpital, puis village de brocanteurs ! Ils sont plus d'une vingtaine installée dans cet univers décalé : 13 salles et une chapelle où l'on trouve peintures, sculptures, objets anciens, art populaire. On y va non seulement pour trouver la perle rare, ou tout simplement pour une balade.

**Ouvert du lundi au dimanche, 10h-19h**

### Fourcès |

Dans ce village, près de Montréal-du-Gers, sept brocantes sont organisées chaque année, de mai à novembre, tous les 2<sup>es</sup> dimanches du mois. Une initiative que l'on doit à l'association Arrebiscoula. C'est à elle que l'on doit aussi la création du joli marché aux fleurs. Dans la bastide circulaire, les promeneurs peuvent ainsi flâner et chiner à la belle saison entre la place ronde et les rues avoisinantes. Trouvailles à la clé.

**2<sup>e</sup> dimanche du mois de mai à novembre**

### Eauze |

Pour marier l'art et l'art de vivre, le Gers n'a pas son pareil. En mai, la petite ville d'Eauze accueille un Salon des Antiquaires où, durant une semaine, une cinquantaine d'exposants se retrouveront dans le hall d'expo et présenteront des pièces de mobilier ancien, des bijoux, de l'argenterie, des faïences, du linge et des livres anciens.

**Du 29 mai au 2 juin**

## HAUTE-GARONNE

### Toulouse |

La brocante des allées François-Verdier existe depuis 40 ans, elle a déménagé des allées Jules-Guesde il y a quelques années sans rien perdre de sa fréquentation. 120 brocanteurs s'y installent tous les premiers week-ends du mois sous les toiles blanches. On y trouve de tout : vieilles affiches, porcelaines, terres cuites, tableaux, flacons, meubles d'époque, etc. Et depuis quelque temps, de plus en plus d'objets vintage, des «antiquités» qui datent des années 50 à 70, très prisées des jeunes acquéreurs.

**1<sup>ers</sup> vendredi, samedi, dimanche du mois**

## HÉRAULT

### Montpellier |

Ici, il ne faut pas manquer les Dimanches du Peyrou, manifestation née en 2012 qui, depuis, attire tous les curieux de Montpellier et d'ailleurs. Inspirée de l'Isle-sur-la-Sorgue ou de Villeneuve-lès-Avignon, cette brocante s'appuie sur une quarantaine de professionnels qui se sont engagés à y être présents régulièrement et à proposer des marchandises de qualité. Sept fois par an, les Dimanches du Peyrou déclinent un thème particulier : arts de la table, jouets anciens, etc. Les dimanches ordinaires, petits concerts et restauration rapide font que l'on y passe un très bon moment en famille.

**Dimanche, de 7h30 à 14h**  
Place du Peyrou



## Barjac |

Chaque année, à Pâques et au 15 août, une foire spectaculaire aux Antiquités et à la Brocante a lieu sous les platanes de la cité cévenole. 430 exposants en moyenne viennent de tous les coins de France et de l'étranger pour y participer. Une garantie de trouver le plus beau choix d'objets anciens en déambulant tranquillement dans les rues ombragées de platanes. Chaque année, un spectacle vient ponctuer la manifestation.

**Pâques et 15 août**

## Sommières |

À Sommières, c'est tous les samedis que l'on peut venir chiner sur l'esplanade près des arènes. 80 exposants s'y installent chaque semaine. Ouverte aux particuliers





La brocante de Sète



...

### Pézenas |

Dans la cité de Molière, il n'existe pas moins de 45 boutiques d'antiquaires. Ils se sont réunis en association et organisent, deux fois par an, une foire à la brocante géante avec plus de 150 exposants. Elle a lieu sur la «route des antiquaires», longue de 3 km. C'est là que les exposants montrent leurs plus belles pièces. C'est le premier dimanche du mois de mai et le second dimanche du mois d'octobre.

Mai-Octobre, route des Antiquaires

### Marseillan-Plage |

Au bord de l'étang de Thau, les Puces de Marseillan-Plage qui accueillent chaque week-end et jours fériés plus de 150 exposants (ainsi que le mercredi pendant la saison estivale) ont gardé un côté bon enfant. Depuis 17 ans, elles sont organisées par Pierrette Gallard. Ici, on trouve de tout : des bibelots anciens, des beaux meubles, du petit mobilier vintage à bas prix, des croûtes pleines de charme, mais aussi de la très belle vaisselle. Ici, tous peuvent venir vendre : amateurs et professionnels et les chineurs flânent dans une ambiance conviviale de 7h à 17h.

Week-ends et jours fériés

### Sète |

Sur la place Aristide Briand, ombragée et entourée de commerces, la brocante sétoise a pris ses quartiers depuis 2008 à l'initiative de Christian Caporiccio, brocanteur local. D'une quinzaine à l'origine, les «bros» sont passés à plus de quarante et ne proposent pas d'objets de déballage. Ce sont au contraire de belles affaires qui garnissent les stands. Particularité, la brocante déballe aussi ses trésors au passage des navires de croisière. Pour que les touristes repartent chez eux avec un souvenir «old school» du Midi de la France. Une autre brocante a lieu le dimanche matin place de la République

Jeudi matin

### HAUTES-PYRÉNÉES

#### Tarbes |

Les Puces des professionnels ont lieu tous les jeudis à Tarbes, place du Foirail, près du Marché aux Fleurs, de 7h à 12h. Réservée aux vendeurs professionnels, cette manifestation fleurit bon la nostalgie avec ses pendules, ses armoires anciennes, ses vases sophistiqués, sa porcelaine élégante et tout un univers délicieusement désuet.

Tous les jeudis, de 7h à 12h

Toujours à Tarbes, le marché à la brocante a lieu sous la halle couverte Marcadiou une fois par mois, à l'initiative de l'association ABBA. Elle existe depuis 43 ans et réunit une trentaine d'exposants. C'est à la fois un lieu de balade et de chine pour les Tarbais.

1<sup>er</sup> jeudi du mois

### LOT

#### Cahors |

Chaque mercredi, de 50 à 100 exposants se réunissent sur les allées Fénélon, à Cahors. C'est l'une des plus belles brocantes du Lot qui en compte pourtant beaucoup. À la mode en ce moment : les objets Art déco, les bibelots et meubles des années 60-70, et pour les chineurs étrangers, tout ce qui relève de l'art populaire : vieux arrosoirs, paniers, etc. Chaque mercredi de 1500 à 2000 personnes viennent flâner sur les étals.

Mercredi

#### Figeac |

Une brocante d'été renommée bien au-delà des frontières du département a lieu chaque été à Figeac, vers la fin du mois d'août. Avec 70 exposants en moyenne, elle s'étend des abords de l'Hôtel de Salgues, rue de la République, jusqu'à la

## Quel prix pour ces objets ?

Ce sont des objets que l'on trouve souvent sur les brocantes et pour lesquels on peut même avoir un coup de cœur. Mais quel est leur juste prix ? Voici les estimations de chineurs avérés.

**Un livre relié.** Tout dépend du contenu. Une édition reliée peut valoir entre 5 et 50 €.

**Une affiche de cinéma des années 50-60.** Là, c'est la rareté du bien qui fait sa valeur. Les affiches les plus prisées sont celles des films de science-fiction mais l'affiche originale de Lawrence d'Arabie (1962) s'est vendue près de 30 000 euros. Sur une brocante, premiers prix à 20 €.

**Un moulin à café en bois, modèle cubique avec tiroir, l'ancêtre de votre cafetière à dosette :** il peut coûter de 20 à 40 €.

**Un cendrier publicitaire :** ces cendriers portent la marque Campari, Heineken ou encore Martini et faisaient autrefois la promo des boissons dans les bistros. Leur prix varie de 5 à 20/25 €.

**Une balance Roberval :** c'est la fameuse balance à poids des années 50. Utilisée dans les années 80 comme objet de décoration, elle ne fait plus vraiment recette et peut se trouver à moins de 50 €.

**Un pichet Ricard :** généralement, il est rond et jaune et vaut de 25 à 45 €. Il existe aussi en bleu (plus rare) ou couleur terre (plus commun donc moins cher).

place Champollion. Les organisateurs mettent l'accent sur le niveau de qualité des objets proposés. Pas de vêtements sur cintres ou de jouets en plastique, mais de belles pièces que le chineur aura plaisir à découvrir : meubles, bibelots, vaisselle, tableaux, qui font la réputation de cette manifestation.

Fin août



Brocante à Cahors



### Gramat |

Les vendeurs professionnels s'installent place de la Halle, dans la vieille ville, ainsi que sur le parvis de l'église tandis que les particuliers prennent place dans les rues de la ville. Pour l'occasion, elles sont animées par des déambulations, des groupes folkloriques...

14 et 15 août

### LOZÈRE

#### Marvejols |

L'ancienne capitale du Gévaudan, située entre Aubrac et Margeride, accueille deux fois par mois, à partir de mai, une brocante-vidé grenier baptisée «L'assaut de Puces». Belle occasion pour les chineurs de découvrir cette commune animée.

12 et 29 mai, 9 et 23 juin, 28 juillet, 8 et 22 septembre

### PYRÉNÉES-ORIENTALES

#### Perpignan |

À Perpignan, la brocante a lieu régulièrement – une fois par mois environ – sur les allées Maillol mais aussi place Arago et sur le quai Vauban. Elle est organisée par le Groupement des antiquaires et brocanteurs du Roussillon créé en 1974 qui compte une soixantaine d'adhérents.

#### Collioure |

Organisée par le même groupement de brocanteurs et antiquaires, avec le soutien de la mairie et des commerçants, une

belle brocante se tient d'avril à octobre au Château Royal à Collioure, de 7h à 18h. On y trouve, entre autres, des objets régionalistes. Incontournable également, le salon des Antiquaires qui a lieu autour du 11 novembre et présente, entre autres, de nombreux tableaux dans la ville qui a vu naître le fauvisme.

Dimanche, deux fois par mois, d'avril à octobre. Salon des antiquaires en novembre

### TARN

#### Gaillac |

Tous les seconds dimanches du mois, une brocante s'installe place de la Libération. Avec une cinquantaine d'exposants, elle anime le centre de Gaillac, proposant divers objets anciens.

2<sup>e</sup> dimanche du mois

#### Castres |

Les dimanches de la Brocante reprennent de plus belle cette année, et ce depuis le 10 mars, place Jean Jaurès. Une belle brocante est annoncée en juin à Castres avec des brocanteurs venus de toute la région et des amateurs qui eux aussi feront le détour pour revenir avec une belle pièce ou un bibelot plein de charme.

Dimanche matin

### TARN-ET-GARONNE

#### Nègrepelisse |

Tous les samedis, sur la place du château, une soixantaine d'exposants, professionnels, particuliers et habitants, débloquent leur marchandise au pied de l'édifice. Un but de balade et l'occasion de faire quelques bonnes affaires.

Samedi matin

### LOT-ET-GARONNE

#### Villeréal |

Chaque année, au mois de mai, on chine à Villeréal ! Les brocanteurs et antiquaires prennent possession de la place de la halle et proposent de découvrir des objets de qualités rares, originaux ou des objets qui nous sont familiers.

Le 1<sup>er</sup> mai ●



L'invité,  
Samuel  
Étienne :  
« Toujours  
à l'écoute »  
p. 16

LOISIRS

## LES PLUS BELLES Brocantes

MIDI VOUS PROPOSE UNE SÉLECTION  
DE RENDEZ-VOUS INCONTOURNABLES  
DANS LA RÉGION POUR CHINER  
EN TOUTE LIBERTÉ

Cahier MIDI de La Dépêche du Dimanche N° 0407 du 7 avril 2019. Ne peut être vendu séparément.



+ High-tech, mode, jardin, jeux...

**Perpignan**  
Les secrets  
de la Sanch, p.12

**Saveurs**  
Rikard Hult  
un Viking dans le Tarn, p.30

LA DÉPÊCHE  
DU MIDI

Retrouvez votre  
**HOROSCOPE**  
en page 34